



### Experta Laura Cárdenas elabora estrategia de comunicación y sensibilización para INISA

El lunes 12 de noviembre, el instituto recibió por segunda vez en el año la visita de la experta española en comunicación institucional, Laura Cárdenas, quien elaboró una estrategia de comunicación y sensibilización a fin de ayudar a modificar la visión meramente punitiva de la opinión pública sobre las infracciones cometidas por adolescentes.

En el mes de setiembre, Cárdenas había realizado la primera visita al INISA, instancia en la que, a través de reuniones y grupos focales, recabó la información necesaria para elaborar una estrategia de comunicación y sensibilización para INISA, la cual adelantó en esta nueva visita, y mantuvo nuevos encuentros con la finalidad de realizar una puesta a punto, a fin de que la mencionada estrategia sea completamente aplicable para la institución.

### Más profesionalización en evaluación de riesgo para personas en privación de libertad

El Programa Técnico Psicosocial de INISA realizó un nuevo taller de capacitación e intercambio con INR sobre la aplicación del Instrumento de Evaluación de Riesgo para Personas en Privación de Libertad.

El taller se llevó a cabo el jueves 29 de noviembre y constituye una nueva instancia de capacitación en pos de la profesionalización de la evaluación de los riesgos de las personas privadas de libertad, para así contribuir al trabajo de garantizar sus derechos tanto e INISA como en INR.

### Clases de buceo para adolescentes de CIAF, Desafío, CMC y Cufre

Durante todo el año los adolescentes de los Centros Desafío, CIAF, CMC y CUFRE asisten a clases y actividades recreativas de piscina; en esta oportunidad, a fin de brindarles mayores experiencias en el conocimiento del ambiente acuático, recibieron clases de buceo.

Fueron dos jornadas en las que los adolescentes tuvieron un primer acercamiento a la práctica de buceo en el Complejo Deportivo Itzaingó, donde asisten frecuentemente a clases de piscina. La experiencia fue evaluada como altamente positiva y contó con el entusiasmo de todos los adolescentes, quienes se mostraron dispuestos a adquirir nuevos conocimientos en el medio acuático.



### El detrás de cámaras de Canal 12

El martes 27 de noviembre, adolescentes de los Centros Cerrito y Semi libertad fueron recibidos en Teledoce (Canal 12), donde tuvieron la oportunidad de conocer cómo es un canal de televisión por dentro.

La visita se realizó en el marco de las salidas recreativas acordadas con la Fundación Winners, y los adolescentes, además de conocer las instalaciones del canal, pudieron observar la transmisión en vivo del programa "Desayunos Informales", conocer al equipo y posteriormente participar en una charla donde se les explicó el trabajo que se realiza para el armado de cada escenografía.

Se trató de una salida diferente y que entusiasmó mucho a los adolescentes por la oportunidad de conocer todo aquello que está detrás de cámaras, y que no todos los televidentes tienen la posibilidad de ver la manera en la que se lleva a cabo.



### Cierre de las actividades 2018 del Área de Deporte

El 29 de noviembre se realizó el acto de cierre de las actividades 2018 del Área de Deporte del Programa de Educación de INISA, con la presencia de instituciones que han colaborado con la educación física y recreativa de los adolescentes y el Directorio de INISA.

En esta instancia se expuso por parte del equipo de dirección del Área de Deporte, integrado por Diego Antúnez, Fabricio Campbell e Ismael de Pena, el trabajo realizado a lo largo del año, y se contó también con los testimonios de adolescentes que comenzaron sus carreras deportivas dentro de INISA y al día de hoy las continúan con éxito fuera del instituto.

Se reconoció a algunas de las instituciones que apoyan el trabajo con los adolescentes de INISA y a los propios jóvenes, con quienes se compartió un brindis al finalizar.

### Centro Desafío gana un equipamiento de cine por medio del Fondo de Iniciativas Juveniles

Representado por el Centro Desafío y a través del Programa de Inserción Social y Comunitaria, INISA participó del Fondo de Iniciativa Juvenil (FIJ) del Instituto Nacional de la Juventud (INJU), siendo reconocido por el proyecto "Los Creadores" y obteniendo así un equipamiento de cine para el Centro.

El proyecto "Los Creadores", realizado por los adolescentes del Centro Desafío, trata de la creación de un taller de Cine Foro para el Centro. Con este proyecto los jóvenes se presentaron-

al FIJ y el mismo quedó seleccionado, lo que en primera instancia generó, a solicitud de INJU, espacios de trabajo con los adolescentes en clave de inclusión y diversidad. En tal sentido, el Programa de Inserción Social y Comunitaria de INISA realizó talleres en los que se trabajó en la familiarización respecto a todo lo referente a INJU, su cometido como política social focalizada y la historia de FIJ; el concepto de género, roles de género y discapacidad; y finalmente se hizo énfasis en el montaje del espacio de Cine Foro.

Tras los talleres brindados en el Centro, el FIJ reconoció el trabajo de los adolescentes y aprobó la entrega de los fondos para su proyecto de Cine Foro, cuyos equipamientos ya fueron adquiridos y actualmente se está trabajando en el montaje del espacio.



### Adolescentes del Centro Cufre viajaron al Campamento Artigas de Colonia

El fin de semana del 17 y 18 de noviembre, seis adolescentes del Centro Cufre viajaron a Colonia para conocer la ciudad y se hospedaron en el Campamento Artigas.

Acompañados de funcionarios de la institución, los seis adolescentes del Centro Cufre tuvieron la oportunidad de conocer y pasear por la ciudad de Colonia y alojarse una noche en las cabañas del Campamento Artigas, donde disfrutaron de diferentes actividades lúdicas y de integración. Las jornadas se evaluaron de manera muy positiva, tanto por el personal del Centro como por los propios adolescentes, quienes disfrutaron cada instancia de esta actividad recreativa.



### Jornada de fútbol e inclusión en INISA

El 8 de noviembre, en el campo del Complejo Belloni, se llevó a cabo una jornada de fútbol e inclusión, en la que participaron la selección de INISA, el Centro Desafío, y los liceos N°1 de Progreso y N°45.

Además de los encuentros deportivos, los adolescentes disfrutaron de un almuerzo compartido, instancia en la que aprovecharon para integrarse entre los diferentes grupos. También tocaron junto a una cuerda de tambores femenina que se hizo presente y bailaron al ritmo de la música que ambientó toda la jornada. La misma fue valorada como altamente positiva para el trabajo de inclusión que realiza la institución, dado que adolescentes de INISA y de liceos públicos compartieron todas las actividades en un gran clima de compañerismo y distensión. La Intendencia de Montevideo, la Secretaría Nacional del Deporte y Gol Al Futuro apoyaron esta iniciativa, y parte de sus autoridades se hicieron presentes, compartiendo la jornada con todos los jóvenes.



### ¡De campamento a Rocha!

Dieciséis adolescentes del Centro de Semilibertad y del Programa de Medidas No Privativas de Libertad y Mediación (PROMESEM), viajaron a Rocha los días 24 y 25 de noviembre en el marco de un paseo recreativo.

Acompañados de personal de deporte, seguridad y educadores del Centro de Semilibertad y PROMESEM, los dieciséis chicos y chicas disfrutaron de un importante paseo recreativo en el que visitaron La Paloma y el Parque Andresito en Rocha, donde pasaron la noche del 24 en cabañas del lugar.

A la semana siguiente del regreso se realizó en PROMESEM una evaluación con los adolescentes y sus familias, a quienes se les exhibió un video con diferentes fotografías de la salida recreativa; instancia en la que además los jóvenes se mostraron sumamente a gusto con la experiencia.

### Seis adolescentes de INISA participaron de la Carrera San Felipe y Santiago

Disputada el 17 de noviembre, la 10K más importante de Montevideo realizó su 24ª edición y seis jóvenes de diferentes Centros de INISA y del Programa de Medidas No Privativas de Libertad y Mediación (PROMESEM) participaron de la misma.

Los adolescentes fueron acompañados por educadores y por sus profesores de educación física, quienes disputaron la carrera con ellos, generándose un agradable clima de integración además de la instancia deportivo-recreativa.

Esta 10K se suma a las diferentes etapas de la Agrupación de Atletas del Uruguay en las que los adolescentes de INISA han participado durante todo el año y en las que continuarán haciéndolo, y para las que entrenan periódicamente en sus Centros.



### Campeonato de fútbol en Minas

El viernes 23 de noviembre el Centro Nuevo Rumbo de Minas organizó un campeonato de fútbol en el que participaron adolescentes de su propio Centro, PROMESEM de Minas, los Centros Desafío y Cerrito, colegios y liceos locales, y la UTU de Varela.

Se realizó una instancia deportivo-recreativa de casi todo el día, en la que además del campeonato de fútbol se compartió un almuerzo entre todos los presentes, generándose así una agradable instancia de integración.

Los campeones fueron los jóvenes de PROMESEM de Minas, mientras que los adolescentes de los Centros Desafío y Cerrito formaron un equipo en conjunto y llegaron a semifinales, además, antes de regresar, se detuvieron en el Parque Rodó de Minas, donde se disputaba una etapa del Campeonato Nacional de Rally y tuvieron la oportunidad de ver los autos y vivir todo el ambiente de esa competencia.

